

Promociones Médicas 1929 - 1938

*Dr. Julio Alberto Bourdeth Tosta, MDC-MSP**

INTRODUCCIÓN

En nuestro anterior ensayo, con el que se inicia la historia de las Promociones de los galenos egresados de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Honduras, dimos a conocer las dificultades por las que pasó nuestra Unidad Académica, primordialmente por recortes presupuestarios, falta de catedráticos, falta de alumnos hasta llegar a la nociva ingerencia de la política vernácula.

De ello se deduce el por qué en largos 40 años de vida, la Facultad de Medicina, solo logró la graduación de 35 médicos, tan necesarios para atender las prioritarias necesidades de salud de un pueblo inveteradamente enfermo.

En la década 1929 - 1938, egresan 38 nuevos galenos, en temporadas en que nuestro país fue gobernada por el médico esperanzano, Dr. Vicente Mejía Colíndres (1929-1933) y el general Tiburcio Carías Andino (1933- 1949), dándose las particularidades que 15 de ellos se gradúan en 1930; en los años 1934 y 1936 solo egresa uno por año y no tenemos ningún graduado en 1932.

AUTORIDADES UNIVERSITARIAS

RECTORES

1. José María Sandoval Burgos	1920-1933
2. Ramón Alcerro Castro	1933 - 1936
3. Timoteo Chirinos Zúniga	1936-1947

SECRETARIOS GENERALES

1. Miguel Oquelí Rodríguez	1926 - 1932
2. José Oquelí Hernández	1932
3. Lisandro Valle	1932 - 1934
4. Cecilio Colíndres Zepeda	1934 - 1956

DECANO DE MEDICINA

1. Dr. Manuel G. Zúniga	1926 - 1930
2. Dr. Romualdo B. Zepeda	1930 y 1935
3. Dr. Salvador Paredes P.	1931
4. Dr. Ricardo D. Alduvín	1932
5. Dr. Francisco Sánchez	1935

EGRESADO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DE HONDURAS 1929 - 1938

1929

1. Dr. Humberto Díaz Borjas
2. Dr. José Martínez Ordoñez
3. Dr. José Antonio Peraza Casaca

1930

1. Dr. Justo Abarca H.
2. Dr. Gabriel R. Aguilar
3. Dr. Leoncio Delgado Rivas
4. Dr. M. Jesús Echeverría
5. Dr. Carlos M. Gálvez Robelo
6. Dr. Emilio Gómez Rovelo
7. Dr. Carlos Martínez Palma
8. Dr. Cornelio Mejía A.
9. Dr. Pablo Moncada Banegas

* Jefe del Programa Nacional de Desarrollo de la Capacidad Gerencial, Ministerio de Salud.

10. Dr. Aristides Reyes
11. Dr. J. Rafael Rivera
12. Dr. M. Jesús Rivera
13. Dr. Constantino Silva
14. Dr. Martín Uclés
15. Dr. Víctor Manuel Velásquez

1931

1. Dr. Francisco Alvarado Romero
2. Dr. Roberto Gómez Rovelo
3. Dr. Abelardo Pineda Ugarte

1933

1. Dr. Matías Castellanos
2. Dr. Francisco Durón Girón
3. Dr. José María Sandoval Marian
4. Dr. Alonso Suazo M.
5. Dr. Eduardo Tinoco Amaya

1934

1. Dr. José Ramón Adolfo Villeda Morales

1935

1. Dr. Miguel A. Hernández
2. Dr. Víctor Herrera Arrivillaga

1936

1. Dr. Napoleón Bográn Rodríguez

1937

1. Dr. Marcial Cáceres Vijil
2. Dr. Carlos Aristides Valle M.

1938

1. Dr. Plutarco E. Castellanos Mendoza
2. Dr. Concepción Gómez
3. Dr. Faustino González
4. Dr. Eugenio Matute Canizales
5. Dr. Gustavo Rush
6. Dr. Jerónimo Suazo

CONSIDERACIONES EPILOGALES

- El doctor Humberto Díaz Borjas, fue en 1933 el cuarto director del Consejo Editorial de nuestra Revista Médica Hondureña y en 1949 funge como el décimocuarto Decano de la Facultad de Ciencias

Médicas, reconociéndosele su contribución a la historia médica nacional.

- El doctor José Antonio Peraza Casaca, originario de Santa Rosa de Copán, fue un magnífico poeta y pro-sista que se desempeñó como Ministro de Salud Pública de 1965 a 1971 siendo una de sus obras, "Páginas del Camino".
- El doctor Carlos M. Gálvez Robelo, es en 1941, el sexto director de la Revista Médica Hondureña, en 1949, se convierte en Rector de la hoy Universidad Nacional Autónoma de Honduras y en 1952, el Presidente de la República, abogado Juan Manuel Gálvez Durón, le encomienda la cartera ministerial de Educación Pública.
- El doctor Pablo Moncada Banegas, originario del municipio de El Rosario, Olancho, se destacó en los campos de la oftalmología y otorrinolaringología; fue diplomático y político que representó a su departamento en el Congreso Nacional.
- El ocotepecano doctor José Ramón Adolfo Villeda Morales, ascendió a la primera magistratura del país en 1957, hasta ser derrocado por un cruento golpe de Estado el 3 de octubre de 1963, a solo 4 meses para terminar su gestión, a la que se dió en llamar el "Gobierno de la Segunda República".
- El doctor Napoleón Bográn Rodríguez, fue un eminente internista (el mejor del siglo XX para el cardiólogo Alfredo León Gómez); de caracter afable, profesional destreza, humanitario y científico capáz, el destacado catedrático sanpedrano recibió la Orden de Morazán en 1959, recordandose su memoria en el Aula Magna del Hospital General San Felipe.
- El doctor Plutarco Castellanos Mendoza, nacido en Santa Cruz de Yojoa, Cortés, fue un acucioso investigador, principalmente de las plantas y enfermedades del trópico.
- El doctor Eugenio Matute Canizales, ocupó por dos periodos la titularidad del Ministerio de Educación Pública, en la gestión administrativa del general Oswaldo López Arellano.

- Se nos hace muy difícil profundizar en la currícula de todos, pero si sabemos que ellos se graduaron en épocas en que chocaron con no pocas barreras, sin embargo llegaron a ser eminentes galenos que forjaron de una u otra manera, mejores derroteros en la Facultad que nos dió el pan del saber, en la ciencia de Avicena.

REFERENCIAS

- Bourdeth Tosta, Julio Alberto:** Varios artículos de la Revista Médica Hondureña. **Bú Figueroa, Tulio Efraín:** Varios artículos de la Revista Médica Hondureña.
- Dala Sierra, Ernesto:** Varios artículos de la Revista Médica Hondureña.
- Portillo Sáenz, Andrea:** La Educación Superior en Honduras 1733 - 1997, septiembre de 1997. Desarrollo de las Facultades de la Universidad Nacional de Honduras. 1979. Archivo del Colegio Médico de Honduras.
- Reina Valenzuela, José:** Historia de la Farmacia y la Medicina en Honduras, 1938 Archivo de la Secretaría de Salud. Documentos de la Biblioteca Médica Nacional.

EVITA LAS PREOCUPACIONES Y PENAS
QUE SÓLO ESTÁN EN TU IMAGINACIÓN
Y QUE NO HAN ACONTECIDO TODAVÍA.

T. JEFFERSON
